

Ediciones y Talleres Sagasta, 55 y Cid, 12
Teléfono, 1621. Apartado, 171
ALICANTE
Un mes 250
Provincial trimestre 875
EDICION DE LA NOCHE
(Franqueo concertado)

El Luchador

DIARIO REPUBLICANO FUNDADO POR JUAN BOTELLA PEREZ EN 1912

15^o Año. Número 8959
Martes 28 de Septiembre 1937
¡Ayudad al Norte!

Viva la República!

OPINIONES

La traición incomprendible

Por PAULINO MASIP

El otro día un periodista extranjero, hombre de buena fe, vino a mí para que le explicara las razones íntimas justificadas, o disculpadoras al menos, de la traición a la República de ciertos intelectuales españoles. Mi interlocutor había leído los artículos que todos hemos escrito y confesó que le parecían incomprendibles. Como buen periodista extranjero tenía muy vaga noticia de la obra y de las andanzas artísticas de nuestros hombres ilustres, artísticos o científicos, vaguedad no sólo en los contornos sino en la entraña de la cosa. Le preocupaban principalmente, los casos de Marañón y de Baroja. De Marañón quería conocer fecha y detalles del cambio que en él se produjo a poco de proclamada la República, avanzadilla de la traición definitiva. Baroja lo embarrullaba más porque había leído firmada por él, creo que en la Nación de Buenos Aires, la versión de cómo escapó de las garras carlistas, quienes estuvieron a punto de fusilarlo, y luego, contaba a un periodista compatriota de mi visitante, la misma aventura con el signo cambiado. Es decir, en la segunda versión Baroja había escapado de los carlistas y no de los carlistas.

—Mi extranjero colega, después de exponerme estos hechos, me pidió con una ingenuidad desconcertante: —¿Me quiere usted explicar por qué Baroja ha hecho esto? En mi país no comprenden.

—Sin embargo —repuso yo— está bastante claro. En una de las dos versiones, por lo menos, podría ser que fuera en las dos. Baroja ha mentido. De esto estamos seguros ¿no? —Así es.

—Pues ya sabe usted por qué ha mentado. Porque es un embustero.

—Mi interlocutor denegó melancólicamente.

—En mi país no comprenden.

Luego se rehizo un poco y su necesidad meclá el rigor lógico le hizo caer en esta puerilidad: —Pero ¿por qué Baroja es un embustero?

—Porque es un faragante.

—¿Y por qué es un faragante?

—Porque es un sinvergüenza.

Aquí se quebró la cadena que amarraba su espíritu sin fin.

Su desconsuelo se hizo mayor y murmuró otra vez: —En mi país no comprenden.

Yo traté de desagraviar a sus compañeros.

—Tampoco nosotros —dije— lo entendemos muy bien y nos ha costado mucho trabajo llegar a esta conclusión, pero, comprensible o no, esta es la verdad.

Descendió el extranjero de las nubes de su asombro, puso los pies en tierra firme y precisó: —Dígame: ¿no era Baroja escritor de izquierdas, iconoclasta, irreverente, antimilitarista, anticlerical? —Lo era.

—¿No era Pérez de Ayala escritor antimilitarista, anticlerical? —Lo era.

—¿No era Marañón doctor de izquierdas antimilitarista, anticlerical, que no es lo mismo que antimilitarista, o sea enemigo de la intervención de la Iglesia en la política? —Lo era.

—¿Y otros intelectuales huidos de España? —Lo eran. Todos los españoles de algún mérito eran así y la mayoría lo siguen siendo, porque no se puede, digamos bien, ni tener talento, ni ser buen español de otro modo.

—Pero ahora el punto de estos mismos hombres se declaran militaristas y clericales, aseguran que Franco es un genio y defienden la invasión extranjera y morisca.

—Desracionalizámelos que usted me diga.

El extranjero me miró de hito en hito.

—Entonces ¿por qué lo han hecho? ¿Por dinero? —No era.

—¿Por vanidad? —No era.

—¿Por amor? —No era.

—¿Es posible?

La tensión de mi visitante crecía a

BIENVENIDA A DON JUAN NEGRIN Los cañones están ahí

Por FABIAN VIDAL

Regresa Vd. penetrado de realidades, de posibilidades, de eventualidades a prever, a desear y a vencer, con una vasta información y una idea concreta de lo que conviene y de lo que estorba.

Ha regresado a Valencia don Juan Negrin, Jefe del Gobierno de la República. En Ginebra y en París, ha trabajado con acierto y fortuna. Nos trae esperanzas y realidades. Nos trae, además, una seguridad: la de que España, la única España posible, fue representada dignamente allí donde de ella se habló. Tres discursos pronunciados en la ciudad del Lago Lemán; uno ante el Consejo de la Sociedad de Naciones; otro en el banquete de la Prensa Internacional; otro ante la Asamblea plenaria de la Liga, formada por los Delegados de cincuenta y cinco pueblos.

De esas piezas oratorias, ¿cuál es la mejor? Naturalmente, lo ignora. Las tres todas. Y todas me complacieron altamente.

Cada una de ellas respondía a un momento y a un auditorio. Sin embargo, declaró con ingenuidad, como español y republicano, que el discurso del banquete de la prensa, es el que se llevó más preferencias íntimas.

Ya era hora de que un estadista Jefe gubernamental de una nación, dijera ciertas cosas no dichas aún, desgarrara determinados velos, hiciera entrar aire limpio en algunos centros y mefíticos ambientes. Don Juan Negrin en la improvisaciónafortunadísima a que me refiero, no lanzó acusaciones contra los rebeldes. Turó el bien guiso de no hacer jueces morales de un pleito interno a gentes de otras lenguas y de otras razas. Había ido a Ginebra a pedir justicia para la España ofendida, escarnecida, destruida, invadida por unos Estados bárbaros. Nada más y nada menos. El príncipal de la rebelión pretoriana, no interesaba al Anfitrión de Ginebra, sino como antecedente.

Somos demasiado ávidos los españoles —los españoles de la España real, que lo otros son ciparces por instinto— para acudir con nuestras querellas a

En la Sociedad de Naciones Alvarez del Vayo pronuncia un magnífico y enérgico discurso

Ginebra. — Ante la Comisión Ejecutiva de la Sociedad de Naciones ayer mañana el estudio de las reivindicaciones presentadas por España. Asistió a la reunión la mayoría de los jefes de las delegaciones. Francia es la representada por el señor Delbos, juntamente con el cual tenía asiento León Blum.

El ex ministro de Estado español, Alvarez del Vayo, abrió el debate y pronunció un discurso en el que comenzó recordando las proposiciones formuladas por el doctor Negrin. La mayor parte de su intervención la dedicó a estudiar la designación del agresor. Resaltó que el Gobierno había denunciado repetidas veces los actos de agresión de Italia y Alemania y pidió la aplicación del pacto. El señor Alvarez del Vayo reiteró las palabras del doctor Negrin sobre la preparación de Italia para enviar a España efectivos superiores a los que tiene ya y preguntó qué se iba a hacer el Consejo: «¿Va a contentarse con declarar los hechos y exhortar al Comité de Londres? La resolución del Consejo a favor de la retirada de combates extranjeros es excelente, pero tropieza con los procedimientos de los Estados interesados. En España, dijo, no existe más Gobierno que el que represento yo, y nos enteraríamos mejor si en lugar de hablar constantemente de Valencia y Salamanca, se hablara de España y de Italia y Alemania. Demuestra la readaptación de las actividades de estos países en los sucesos de España. Portera enérgicamente contra la política de no intervención y dice que ella ha costado a España mucha sangre.

Parle a Inglaterra y Francia la cuestión exacta diciéndoles: «En vista de la constante violación del acuerdo de no intervención; en vista de que este acuerdo o puede impedir la invasión de España a tropas extranjeras, continuando considerando Francia e Inglaterra que tal debe seguir siendo la ley internacional aplicada a España?»

En definitiva, las proposiciones españolas se reducen a esto:

—Necesario, después de la desapa-

Epistolario de la Guerra de la Independencia en España

(Conservamos en nuestros Archivos los originales de las cartas cuyos fragmentos se reproducen.)

EXHORTACION PATRIOTICA DE UN ARAGONÉS DE BUENA FE

(Carta que desde Norteamérica dirige el español Vicente Graña a los censors de Zaragoza).

«Esta carta es para los hermanos que desampararon la censura, y es para los hermanos porque yo también soy aragonés y bautizado con las aguas del río Gállego. Hermanos, poner la mano en vuestro corazón y mirar lo que estáis haciendo, que estáis traicionando nuestro honor de aragonés, que tan orgullosos estamos con esta estirpe de Aquilón que representa la gloria de nuestra raza. No la traicionéis ayudando a los invasores con el nombre de Franco. Franco no existe. Es la ambición de Mussolini e Hitler, de dos países hambrientos, que nos quieren robar nuestro suelo. Despertad hermanos y hacednos lo que hicieron nuestros bisabuelos. Hermanos, no dejéis de uniros a esos catibanes que van a resacalear de las garras del extranjero. Seamos libres. (Muevan los brazos y sobre todo los extranjeros.) No permitamos un solo extranjero que mande sobre nosotros, y si país catibanes como lo era mi difunto padre, no defendáis coronas que están ya proselitadas. He visto al rey español en París haciendo el amor a una muchacha a la puertas de un cabaret, y me creíame a mí, en vosotros está imponiendo España. No dejéis de apoyar a la República. Los reinos e imperios restados numerosas obras poéticas y asaron de moda. Debemos de luchar para final se cambió un coro con erogados todos los españoles contra los extranjeros. Haced como lo sé del frente de Madrid. No dejéis de imitar a esos madrileños. Allí no hay rusos, son españoles puros que se escaparon de la alegría del exterior para ir a salvar a la población asediada

Tribunales

TRIBUNAL POPULAR

Esta mañana se ha visto el juicio procedente del Juzgado de Instrucción de Monovar seguido por el delito de lesa patria contra el procesado Vicente Juan Segura, si que venía siendo acusado por el Ministerio Fiscal de que al día cinco de Mayo último acordó dicho procesado a casa de su cuñada, María Machi Martínez, y sin que mediara palabra alguna ni consentimiento de ningún genero la golpée con un martillo que llevaba adosado al mismo tiempo algunos monederos, todo lo cual produjo a la expresada, María, lesiones que han durado en curar 30 días.

Actuó como Fiscal don Luis Guirao Cañada y como Abogado defensor don Manuel González Rojas.

El Tribunal de Derecho dictó sentencia absolviendo a dicho procesado con toda clase de pronunciamientos favorables.

En las Casas de Beneficencia

En la vieja Casa de Beneficencia — hoy Residencia de Adultos y Casa del Niño — se ha iniciado una serie de fiestas que inauguró el domingo y con una muy amena compañía que dirige el popular Manuel Alvarez y que logró un éxito rotundo.

Las simpáticas Señoras, Perales, Pérez, Bová, Climent, Varela y Mataix y los señores Alvarez, Aznar, Esquich, Miró, Navarro y Baba representaron «Los Claveros» logrando muchos y merecidos aplausos de los que participaron también son Hernández y Antón Perales que delectaron a la concurrencia con un repertorio de canciones escogidas acreditándose como baritonos y grupo de facultades poco comunes y escuela de canto selectísima.

El camarada Manteca nos deleitó recitando numerosas obras poéticas y asaron de moda. Debemos de luchar para final se cambió un coro con erogados todos los españoles contra los extranjeros. Haced como lo sé del frente de Madrid. No dejéis de imitar a esos madrileños. Allí no hay rusos, son españoles puros que se escaparon de la alegría del exterior para ir a salvar a la población asediada

Ante la próxima reunión del Parlamento

Hay que llegar en avión, de paso para Valencia, con motivo de la próxima apertura de las Cortes, los diputados don Ramón González Sicilia, cónsul de España en Casablanca, y don Jerónimo Gomariz Latorre, cónsul tam-

Ante la próxima reunión del Parlamento

Hay que llegar en avión, de paso para Valencia, con motivo de la próxima apertura de las Cortes, los diputados don Ramón González Sicilia, cónsul de España en Casablanca, y don Jerónimo Gomariz Latorre, cónsul tam-

URODONAL
es la ducha interna
que disuelve el ácido úrico

